

# 山と博物館

第47巻 第12号 2002年12月25日

市立大町山岳博物館

ニホンカモシカの赤ちゃんの  
名前を募集します

大町山岳博物館



今年5月に付属園で産まれたニホンカモシカの赤ちゃん（メス）

大町山岳博物館の付属園では、今年五月十四日に産まれた二ホンカモシカの赤ちゃんを人工授乳で育ててきました。現在、この赤ちゃんは生後半年を過ぎ、大人のカモシカと同じ量の餌をもりもりと食べ、元気に育っています。

しかし、この赤ちゃんにはまだ名前がありません。そこで、みなさんに名づけ親になつてもらいたいと思い、今回、赤ちゃんカモシカの名前を募集します。

このカモシカに関する次のデータを参考にしていただき、ぜひこの赤ちゃんにぴったりな素敵な名前をつけてもらいたいと思います。

○生年月日 二〇〇二年五月十四日

○性別	○家族	○特徴
メス	父親…クロ（推定二十二歳）	母親…ミネコ（推定十四歳）
毛色は黒系。	顔は鼻筋の通つた細面で、なかなかの美形。マ	イペースにわが道を行くタイプ。（飼育担当スタッフ談）
○体重	誕生時…4kg、現在…約30kg	なお、応募方法や締切などにつきましては、本誌四ページ末に記載しましたので、そちらをご覧ください。
○誕生日	○	みなさんからのたくさんのご応募をお待ちしています。



も同じ目的で山へ入れてもらうのだが、こちらは車をとばして、排気ガスをまき散らしながら、あちこち飛び回る。時々は、こんな探り方はいけないのだという思いが頭をよぎるのだが。

さて、先程の一行は良いキノコに巡り会い、山の幸、恵みをいただけたろうか？ 少し心配である。いたるところというわけではないが、少しいいキノコが出ると口コミされた山の汚れはひどいものがある。タバコの吸い殻は当たり前。ビールやジユースの空き缶。紙袋。自然の恵みをいただきながら、なんという神経であろう。

### 「キノコが減っている？」

キノコ採りに行つても、以前のように採れなくなつたという声を最近はよく耳にする。そうだとすると、その原因は何であろう。

① 見やすい図鑑が出たり、各地でキノコ展が開かれ、キノコ通の人が増えた。一理あり。

② 以前から言われるように、キノコ採りにビニール袋が使われ、胞子が撒かれない。

かつて、当時、木曽の林業試験場に勤務され、私も一緒に『信州きのこ百科』の本を作った時、浜武人氏は、胞子は朝方四・五時ころ、一斉に噴き出ると話された。全部のキノコがそうではないとしても、この胞子説には若干の疑問も残る。

③ そこで気にかかるのは、排気ガスや酸性雨といった問題である。本来暖地性の蝶が寒い県内で見つかつたり増えているという話を聞く時、地球の掃除人として、分解、還元の大切な仕事を担つてくれているキノコを含めた菌類、微生物に影響は出でていなかいのか。キノコの発生は、その年の天候に

大きく左右されるので、研究はなかなか難しかと思われるが、考えていかなければならない課題であろう。採り過ぎなのか、私の探し方が未熟なのか？ マツタケ、ホンシメジ、シャカシメジ、クロカワ、チャナメツムタケ、シロナメツムタケ、コウタケなど私は以前のようにはいただけなくなつた。一方ヌメリスギタケモドキなどは、前よりよく見かけるように感じているが、どうであろうか。これは必ずしも研究的、統計的なものではないので断言はできない。

菌根菌、腐生菌といった面からも追求したい。

### 「里山の利用」

コナラ、ミズナラ、クヌギ、クリといったブナ科の植物は、薪炭材として使われた一方、シイタケ栽培の原木として、里山で大目にされてきた。

里山の木として今後も手入れをして守つていきたい。

また、これらの木の中に菌を打ち込んだほど木を置いて、できるだけ自然の状態でキノコを育てる方法を大切にしていただきたい。

現在栽培されているキノコは



右 上から、エノキタケ、コフキサルノコシカケ、カワラタケ  
左 上から、カイガラタケ、ヤマブシタケ、ハナビラタケ

二種とも言われる。これは今後さらに増え続けるであろうが、里山との関係を軸として、また育成場所として大切にしていくべきである。

代、菌食はますます重要なものとなつてくるであろう。

### 3、健康食 薬用としてのキノコ

キノコが健康に良いことは、いろいろな所で知られている。現在、注目されつつあるのは薬効の面である。

まず、私が聞いたら、接した記憶をたどつてみたい。

① 三重大学で、チョレイマイタケに制ガン

物質があることがわかつた。

② 長野県厚生連北信総合病院の調査で、わざわざ岡谷市から薬剤師さんが見え、いろいろ話された。ガンに効くとサルノコシカケが騒がれているが何でも効くわけではない。おもにキノコの裏にある多糖体に効能がある。良いキノコはコフキサルノコシカケ、カワラタケ、カイガラタケの三種類であり、

④ 私が大町でキノコ展を開いた時、わざわざ岡谷市から薬剤師さんが見え、いろいろ話された。ガンに効くとサルノコシカケが騒がれているが何でも効くわけではない。物質を抽出できた。しかし、一から一〇九というものだつたという話。

③ アメリカの大学でツキヨタケから制ガン

